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教學助理反思週誌 
授課教師：陳閔翔    教學助理：馨瑩          

反思週次：第 17-18 週暨計畫總反思 

一、 發表會籌備反思與心得(含遇到問題、建議、與學生互動、成效評估) 

1. 籌備：多數同學較無此類型的報告經驗，因此在制訂報告題目上多少會有盲點及偏誤，例如

同性婚姻合法化的主題，但沒有提出特定事件，造成題目過大，且跟課程相關程度較低，所

以在訂題目方面事先需要 TA 的引導。而為了要跟同學能夠更有效溝通，雅蓁跟我特地創了

一個 Line 帳號群組，將各組的組長加入，但效果不佳，多數只有 OO 瑄做回覆。 

2. 整體來說，發表會作品水準較不足，除了同學不熟悉行動報告模式外，陌生的組員與題目選

擇上也讓他們困惑許久，TA 們雖有引導但可能帶領上沒有這麼全面，未來若要改善類似情

況，TA 們可以認領組別並且成為他們的督導。 

3. 執行：發表場地在原教室，然而原教室空間較為狹窄，加上期末發表會需要架設及擺放的東

西多，會造成壅塞的狀況，建議未來的發表會可以事先借空間較為寬敞的教室作為發表地

點。另外，發表會有邀請校長、主任作為貴賓，因一開始安排致詞後，貴賓便會先行離開，

然而當天的情況是有貴賓想要留下來觀看，在茶水的準備上顯得略為匆促以及不足。 

4. 此次雅蓁設計的萬年曆筆記本非常精美，除了實用以外也有照片給同學留做紀念，然而因為

時間較為匆促，未跟廠商做詳加的確認，後續有發現部分不良品，這點若未來有相關規劃在

跟廠商的溝通及確認上要做得更加確實。 

二、 計畫及負責工作檢討：與其他教學助理互動反思 

（一）與雅蓁互動 

    我與雅蓁的互動最為頻繁，雅蓁是一個很細心的助理，做任何事情都親力親為，把品質盡

力做到最好是他的堅持，我們兩個彼此遇到困難的時候都會互相幫助，如雅蓁擔任發表會主持

人，就由我幫忙撰寫主持稿，雅蓁負責禮品選購，我就負責獎狀的製作等等。然而大部分工作

還是雅蓁辛苦完成，因為我的個性比較大剌剌，有時候跟雅蓁的標準會有落差，雅蓁就會將我

的東西再修改成更加完美的成品，也是如此，此次籌備會才可以讓流程如此完善。另外也因為

雅蓁的細心，她只要參考過去的報帳紀錄再加以檢查，幾乎沒有被退過，這點非常值得讚賞。 

（二）與冠傑互動 

    我與冠傑的互動相對來說就較少，雖然我的工作是傳承，理應當要對兩位教學助理都非常

熟悉才對，但有可能是因為我與冠傑的工作同質性很低，再加上冠傑與我相處的時間也較少，

因此到目前為止我與冠傑的熟稔程度還是不及雅蓁。一直以來冠傑都對他的專長很有信心，成

品相信大家也是有目共睹的，但是很多時候冠傑為了要保有高品質，而造成無法準時繳交的情

況，再加上每個人作息不同，有時候可能會有較難聯繫上的情況，這點希望未來若有需要傳承

的人可以特別注意一下，強調任何情況（遲繳、缺席等）都要事先告知所有相關人，才可以達

到最為妥善的處理以及良好的溝通。 



三、 與老師互動之情形與反思 

    我與老師的互動一直都很良好。老師是一個很有熱忱也很有堅持的人，除此之外，老師也

非常具有人情味，少部分的人會認為老師要求過於完美而感到壓迫，當然老師也是一個自我約

束很高的人，但其實在計畫的過程中只要遇到任何困難，好好的跟老師溝通，老師都會願意協

助以及做彈性的調整，在計畫中最讓我覺得擔任助理開心的事情就是與老師亦師亦友的關係，

甚至老師有時候還會扮演心理輔導師的角色呢！重點是不可以將覺得有異議的部分一直深埋在

心中不做溝通協調。然而，這次計畫我的傳承工作跟老師一開始所預想的有所落差，這點我自

己覺得非常抱歉，因為相隔兩地的關係，不是每次的會議跟課程我都可以參加，再加上我自己

應該要更積極地用通訊軟體跟團隊做密切溝通，雖然對於老師的基本要求我都有達到，但是更

深層的發想以及全面性地傳承這點，我做的還是差強人意的！ 

四、 其他綜合感想與意見 

（一）給予老師及課程的建議： 

1. 北商的部分同學對於通識的認識理念較差，有時候甚至在有趣的題材也吸引不了同學，若有

可能是否未來可以有條件式的選課（如需先修民主課、限制年級等等）。 

2. 雖然主動的學習還是最重要的，但是依照北商同學的習性，建議老師還是可以每節點名，讓

同學至少都能準時到課。 

3. 未來若還有計畫的實行，可以先舉辦一次期中發表會（個人，較小的作品），讓同學熟悉模

式後，在期末發表的準備上不會顯得這麼茫然。 

（二）給予未來 TA 的建議： 

1. 擔任 TA 雖然會有薪水，但是金錢在這個職位上是絕對不能擺首位的，因為計畫中的教學助

理要做的事情很多、很廣，因此要做好這個工作最主要的是絕對要有熱情、態度，不然很容

易會產生嫌隙的狀況。 

2. 溝通非常重要，負面的種子在心中只會越來越茁壯，唯有說出來一起討論才能拔除心中的刺。 

3. 未來若有接續做傳承的 TA，務必先行跟教學助理做朋友以及做好完善的工作分配，熟悉教

學助理的個性後，才能達到較為良好的溝通。 
 


